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Un homenaje a quienes muchos ex alumnos todavía reconocen...
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La querida Paty ha dado clases de Química a muchas
generaciones de estudiantes de bachillerato. Está por
cumplir 16 años trabajando en el Liceo, también es
asistente de laboratorio para todo el colegio, y
actualmente también apoya en proyectos escolares a
octavo, noveno y décimo.

Sus alumnos dicen que "ella es una profe alegre y
siempre dispuesta a ayudar y apoyar con lo que los
estudiantes necesitemos."

PATY MORA

Rosario Bohórquez, mejor conocida
como Charito; llegó al colegio el 1 de
octubre de 1990; lleva 30 años de
labor docente. Empezó su camino en
el Liceo enseñando Ciencias
Naturales; luego enseñó las Materias
de Lengua y Literatura, Estudios
Sociales, y Matemáticas; además
estuvo a cargo del, Laboratorio en
Primaria y el Club de Ciencias. 

“Compartir con los alumnos y ser testigo de sus
avances ha sido una experiencia enriquecedora. Mi
vida entera la he dedicado al Liceo. Siempre gracias a
Adriana Varhola, por haberme abierto las puertas.”

LA CHARITO

VIVI RUIZ

Vivi Ruiz trabajó muchos años en el espacio creado
para estudiantes con dificultades de aprendizaje y con
necesidades educativas especiales. Es directora de la
sección primaria y lleva 30 años trabajando en este
colegio. Vivi dice que más le gusta de este colegio es
es la relación que se construye día a día con los
estudiantes y la variedad de actividades que se
comparten en equipo. 

“Con el transcurso de los años, siento el espacio del
colegio, como una prolongación de mi hogar y de mi
vida. Siento mucha gratitud.”

Articulo por: Ana Isabel Peñafiel 

"Los profes de siempre"

En próximas ediciones incluiremos a más homenajeados.
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Vicky es la vicerrectora del Liceo,. Lleva 32 años
trabajando en la institución. Vicky dice que algo que le
gusta mucho del colegio es gran calidad humana de
los estudiantes, niños y jóvenes llenos de valores, que
se muestran muy genuinos. 

VICKY BOHÓRQUEZ

Él lleva alrededor de 17 años trabajando en el Liceo. Empezó como tutor de Inglés en la
primaria, luego pasó a enseñar matemáticas en el aula de apoyo, para a partir de 2020
ser profesor de tecnología desde 4 EGB hasta 3 BGU. 

EL XAVI

MARIANITA
La Marianita, lleva 13 años en el colegio trabajando
como docente, ha impartido las materias de Ciencias
Naturales y Biología, además ha estado a cargo de
dirigencias y clases especiales a los alumnos de aula
bambú.

Antes de ser vicerrectora, enseñó las materias de
Lengua, Matemáticas, Sociales y Naturales en todos
los grados de la primaria. Asimismo, fue profesora de
Filosofía para Niños, la cual en su opinión fue una
materia muy interesante. 

"Uno creería que lo que más hacen los
profesores es enseñar, pero yo creo que
lo que más hacemos es aprender". Al
haber trabajado tantos años como
docente en el Liceo, Xavier dice sentirse
parte de él; "He pasado más tiempo en el
colegio que en mi propia casa. He
aprendido mucho de los directivos, de mis
colegas, pero sobre todo de los alumnos."

"La labor como maestra es gratificante cuando se
puede observar cómo los jóvenes van cambiando;
creciendo en conocimientos, en sus criterios, en retos
y convirtiéndose en profesionales. Además, es
satisfactorio laborar con un equipo de compañeros de
una gran calidad humana y profesional.”

LA PAULI

Con más de 31 años en el colegio,
Pauli Castellanos ha enseñado
Mecanografía y Computación, ha sido
inspectora de extracurriculares y
ahora secretaria del Liceo. Pauli dice
que sus años en el Liceo han sido una
experiencia enriquecedora que le han
permitido crecer tanto en la parte
humana como en la profesional.

En próximas ediciones incluiremos a más homenajeados.



Articulo por: Emilio Castagnoli
Nueva constitución en Chile

La Comisión para la Nueva Constitución
Chilena se creó el 25 de octubre por medio de
una votación democrática y mediante un pacto
electoral chileno que agrupó al Partido
Igualdad, el Partido Ecologista Verde de Chile,
el Partido Ecologista Verde del Norte y otros
movimientos políticos. La comisión está 
 compuesta por 155 miembros electos, y en
nueve meses tendrán que presentar un nuevo
texto constitucional.

A mediados de este año se vivirá un nuevo
Plebiscito (Procedimiento jurídico por el que
se somete a votación popular una ley o un
asunto de especial importancia para el Estado)
para aprobar o rechazar la nueva constitución.
La primera jornada se centraron en el sistema
de justicia, dando como resultado una validez
a las leyes indígenas de resolución de
conflictos, sus artículos hablaban del
“pluralismo jurídico” que la justicia chilena será
impartida por los tribunales más tradicionales,
pero también pueblos originarios.

Mientras que esto se discute, existen muchas
personas en desacuerdo con la nueva
constitución. Ya son 40 días de protestas que
han llevado a 3000 personas heridas y 26
muertas. Todo esto ha llevado a que el
presidente de chile, llamado Sebastian Piñera,
lleve cuatro proyectos de leyes al Congreso
para que sean aprobadas por el senado. Con
estas podrán castigar con 3 años a las
personas que vandalicen o perjudiquen o
promuevan a las manifestaciones violentas. 

Referencias: 
EDICIONES EL PAÍS. (16
de 02 de 2022). Los
primeros artículos de la
nueva Constitución de
Chile establecen la
validez de la justicia
indígena16. 
Pier, F. P. (2022). Lexlatin . 
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¿Por qué es importante?

La anterior constitución de Chile fue
establecida por el Dictador Augusto Pinochet,
quien fue responsable por miles de
asesinatos, violaciones de derechos humanos
y desapariciones de personas entre los años
1973 y 1990. La memoria colectiva sufrió
durante muchos años tratando de reponerse
tras las tragedias de la dictadura. Asimismo se
luchó por establecer leyes y reformas más
amigables con la sociedad y el contexto
político de Chile. La nueva constitución trae
una oportunidad para sentar la base de una
nueva realidad política y social en Chile,
alejada de la base Pinochetista que logró
mantenerse vigente por más de 40 años.



SOLIDARI@S EN ACCIÓN
El proyecto Solidari@s en Acción nace de una alianza estratégica entre

FUDELA y Liceo Internacional en el 2020 para impulsar el propósito

compartido de  generar una cultura de voluntariado para estudiantes, a

través de espacios de interconexión, formación, sensibilización y

mentoría bajo un enfoque de desarrollo humano integral, promoviendo

la solidaridad y aportando a los espacios formativos-recreativos de

FUDELA y sus beneficiarios/as.

Artículo por Carolina Recalde, Coordinadora
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Los-as estudiantes han tenido la oportunidad de aportar con ideas,

criterios y recursos creativos generando acciones con propósito a favor

de niños, niñas y adolescentes, en situación de vulnerabilidad,

beneficiarios de diferentes procesos de FUDELA. En la primera edición

del proyecto, participaron 28 estudiantes y se generaron 64 acciones

con propósito.  

Tanto en las sesiones de refuerzo formativo que los estudiantes

recibieron como en las acciones con propósito que ellos construyeron,

se fortalecieron valores y habilidades como el respeto, la empatía, el

liderazgo, la solidaridad, entre otros.

“Mi experiencia con el programa “Solidari@s en Acción” ha sido

de aprendizaje, compromiso, responsabilidad y sobre todo

empatía. donde al momento de interactuar con los jóvenes, he

notado que tienen un espacio distinto y tranquilo donde pueden

expresarse libremente”. 

- Ingry Niño, Mentora del  Proyecto. 

Este proyecto va más allá de un cumplimiento académico. Genera espacios de reflexión,

introspección, intercambio de experiencias y conocimientos, dando lugar a aprendizajes

significativos que tanto mentoras como estudiantes lo pueden aplicar en su vida diaria. 
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Cada estudiante ha podido colocar su sello personal en

este proceso, generando valores agregados y dejando

huellas en la vida de sus mentoras y de los niños-as con los

que interactuaron. 

Solidari@s en Acción ha podido fortalecer las habilidades,

interrelaciones y conocimientos de mentoras y estudiantes,

transformando sus vidas con nuevas percepciones, visiones

y experiencias enriquecedoras. 

El proyecto se enmarca en el Programa de Acción

Comunitaria Estudiantil - PACE del Liceo Internacional.

Nació como un proyecto piloto en el verano del 2020 y en

abril de este año culminará la segunda edición.

“Fue de gran gratitud poder enseñar y concientizar a los y las adolescentes de

todos esos temas tan importantes, sobre todo saber y tener la certeza de que

ellos y ellas pudieron replicar lo aprendido, pero con el objetivo de aplicarlo en

sus vidas personales.”

- Yamali Blanco, Mentora del Proyecto. 

“Poder compartir sesión tras sesión con cada
uno de los jóvenes voluntarios, notar su interés
y progreso es gratificante. Me di cuenta que
cada vez se involucraban y participaban más,
que al proceso lo hicieron netamente suyo y
cada uno de ellos añadía su plus en cada una
de las actividades”.
- Melissa Castillo, Mentora del Proyecto.

“Ser mentora es ir desde el punto cero
entregando lo mejor de mí misma para llegar al
500% con todo el equipo y que los resultados
sean la prueba de un trabajo hecho con el
corazón.”
-Allison Anangonó, Mentora del Proyecto.



CIERRE DE LACIERRE DE LA  

ESTACION ESPACIALESTACION ESPACIAL

Entre junio y noviembre de 2030 se planea

emprender el último viaje de regreso a la

Tierra de la Estación Espacial Internacional.  

Este suceso "pondrá fin a sus tres décadas

en órbita." Además, según el informe del

viaje, los restos de la ISS (por sus siglas en

inglés) que sobrevivan a la accidentada

entrada en la atmósfera terrestre caerán

sobre el Océano Pacífico en enero de 2031.”

López, A. (2022) 

El trabajo y mantenimiento de la ISS se vio

históricamente fortalecido por la

cooperación Rusia- Estados Unidos.

Lamentablemente, se procederá con su

cierre debido a las consecuencias políticas

del conflicto Rusia-Ucrania, por la

debilitada relación entre las partes.

Asimismo, la Federación Rusa ha tomado

la decisión de suspender su cooperación

con la Agencia Especial Europea, causando

graves consecuencias para la continuación

de los proyectos como la segunda parte

del lanzamiento de la misión ‘ExoMars’.

Este, siendo el programa mas extenso y

ambicioso para el planeta rojo, ya no

contará con el apoyo de la experiencia

Rusa para el desarrollo del proyecto. 

Nos queda la duda acerca de si Rusia

continuará con sus misiones de manera

independiente y muchas más como la

posibilidad de abrir una nueva y mejorada

estación internacional con mayor apoyo de

la comunidad. Ver para creer. 

Artículo por Leah Meythaler
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Llegar al nivel que están todos mis compañeros,
ya que ellos llevan más años de experiencia y

eso les da una gran ventaja sobre mí.

Aplaudiendo el nuevo logro de Martín Moya

¿Desde cuándo practicas este deporte?

¿Siempre tuviste un talento natural?

¿Cómo entraste a la selección?

¿Cuál es el mayor desafío de ser seleccionado?

Entrevista por: Leah Meythaler
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Humans of Liceo es una sección
dedicada a resaltar los esfuerzos
de personajes de la comunidad
del colegio que inspiran a otros.
En esta ocasión entrevistamos a
Martín Moya, un estudiante de 2°
BGU, quien constantemente
resalta por su calidez y buena
voluntad. Martín ha sido
recientemente seleccionado por
la Concentración Deportiva
Pichincha para jugar vóleibol
representando a la provincia. A
continuación conocerás más
acerca de su historia.

HUMANS OF LICEOHUMANS OF LICEO

¿Cómo empezaste a jugar?

He practicado durante varios años para lograr el
nivel en el que estoy hoy en día.

He jugado voleibol desde los 11 años.

Estuve en varias semanas de pruebas para poder
entrar en el equipo.

Comencé a jugar porque mi papá solía jugar y fue
él quien me transmitió el amor a este deporte y

me incentivó a entrenar.

¿Qué es lo más emocionante de la selección? Poder entrenar todos los días mi deporte favorito.

Ya comencé a jugar mi primer  campeonato la
anterior semana. Estoy emocionado por

enfrentar próximos retos.

¿Cuándo comenzarás a jugar torneos?

 



Articulo por: Emilio Castagnoli

Afganistán está atravesando por una
crisis humanitaria, que ahonda en
causas políticas, de salud y de cambio
climático. En 2021, más de medio
millón de personas como mujeres,
niños, han sido desplazadas
recientemente dentro del país, siendo
el mayor porcentaje de ciudadanos
desplazados.

Afganistán tiene alrededor de un 90% de familias
refugiadas. Por más que Pakistán recibe igual a
refugiados de Afganistán, más de tres millones de
personas ya habían sido desplazadas dentro de
Afganistán. El ser un país lleno de refugiados, que
necesite desplazar habitantes lo vuelve un país lleno
de conflictos y violencia, lo que los lleva a perder
derechos legales, y llegan a una ausencia de
oportunidades.

Los desastres naturales, son  una gran fuente de
problemas, tanto como los climas que destruyen
al país como la sequía. Así como lo natural, la
pandemia de COVID-19 ha afectado mucho la
salud de la población. Tanto consecuencias
económicas como sociales tuvo este virus, incluso
la población es un problema ya que menos del
10% están vacunados, convirtiendo a la ciudadanía
en lo más vulnerable de acuerdo con la vida. Las
fuentes de vida como lo son los árboles, agua y
demás nos hacen vivir, el que ellos no lo tengan es
un problema tanto para su salud como para un
ecosistema. Sin vida activa natural, uno no tiene
cómo vivir en su propio mundo.

Referencias: ACNUR. (2022). Emergencia en Afganistán . 

Lamentablemente, como consecuencia
de esta crisis, muchas familias tuvieron
que correr el riesgo de huir, con el
propósito de buscar un refugio ya que
este país siempre ha estado con
peligrosos activos como bombas o
grupos que armados, de los cuales
deben cuidarse, así como de cada
desastre que sucede. La resiliencia de
las familias afganas está a punto de
llegar a un desbalance mortal. La
situación en Afganistán es bastante
compleja; por tanto, que exista la
inestabilidad y no haya gente capaz de
resolverla, hará que ahora el país derive
en más desplazamiento.
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Tras la toma del poder de los
Talibanes en Afganistán, as
condiciones de vida para las mujeres
se han vuelto especialmente
riesgosas. Ahora más que nunca es
difícil que una mujer pueda obtener
una educación formal, acceder a
derechos políticos y civiles, y servicios
de salud. El gobierno extremista ha
establecido normas que hacen aún
más difícil que las mujeres puedan
denunciar abusos o maltratos



La forma tan abrupta e imprevista de cambiar las clases presenciales, a las que hemos estado
acostumbrados desde siempre, a una modalidad virtual, fue un verdadero reto para toda la
comunidad educativa, pero de manera vital para los estudiantes quienes se encontraron sin la
posibilidad de tener un período de transición para asimilar los cambios, enfrentándose a una
realidad social, familiar y educativa nuevas, a las cuales se sumaron las dificultades económicas
que pueden haber afectado al equilibrio familiar, además de la preocupación, que los adultos
pueden haber transmitido con o sin palabras a los hijos.
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Artículo por: Pamela Guerra

Las experiencias vividas durante la pandemia por
Covid19, nos han hecho reflexionar sobre la
importancia de cosas tan sencillas como la posibilidad
de respirar libremente, de salir con un amigo y
compartir un momento de diversión, de visitar a las
personas que amamos y vivir sin miedo a
contagiarnos de una enfermedad que está en todos
lados.

Regreso a la modalidad presencial

Sin embargo, estas experiencias, percibidas por
muchos de nosotros como dolorosas, también
pueden transformarse en oportunidades para
apreciar el valor del cuidado de uno mismo y de
los demás. Además, durante el tiempo que
tuvimos que trabajar y asistir al colegio de forma
virtual, se intensificó la presencia de las
diferentes personas que componen la familia, lo
que ha servido de sostén a la estructura familiar.

Esta oportunidad a su vez, nos ha ayudado a
desarrollar la tan apreciada habilidad de
resiliencia, que no es más que la posibilidad de
enfrentar y adaptarse a situaciones que cambian
drásticamente la vida de las personas. 

Uno de los factores importantes que inciden
en el desarrollo de la resiliencia, es la
posibilidad de tener relaciones de cariño y
apoyo dentro y fuera de la familia. Este factor
brinda una fuerte estructura que permite
enfrentar la adversidad y sobrellevar las
situaciones dolorosas.

El camino hacia la resiliencia puede estar
lleno de obstáculos, pero más allá de afrontar
la crisis o situaciones dolorosas, las personas
podemos salir fortalecidos de ellas, ya que
implica reestructurar nuestros recursos
psicológicos en función de la adaptación a
las nuevas circunstancias.

Hoy por hoy, hemos tenido la suerte de regresar a las clases presenciales, y poner en práctica
aquellos recursos que nos permitirán volver a establecer vínculos de amistad y afecto, tan
necesarios para la vida. Deberemos trabajar en el autoconocimiento para identificar nuestras
potencialidades y limitaciones, para de esta manera trazarnos metas y perseguir nuestros sueños
de acuerdo a los recursos que disponemos.
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Artículo por: Rafael Guzmán

Eliminatorias Sudamericanas

Durante estos últimos 2 años, las eliminatorias
sudamericanas se jugaron. Éstas empezaron
el 8 de octubre de 2020, y la última fecha de
las mismas se juega el 29 de este mes. Con
algunos clasificados, y otros con una que otra
esperanza para clasificar, Éstas eliminatorias
definitivamente han sido unas de las más
emocionante de los últimos tiempos. 

referencias Comienzan Las Eliminatorias Sudamericanas, Las
Más Emocionantes del Mundo. CONMEBOL. (2020, October 6).
Retrieved March 28, 2022, from
https://www.conmebol.com/noticias/comienzan-las-
eliminatorias-sudamericanas-las-mas-emocionantes-del-
mundo/

Éstas eliminatorias, no han sido las mejores
para el equipo ecuatoriano, pero sin
embargo, han demostrado un gran nivel de
juego enfrentando a grandes rivales como
Chile, Uruguay, Brasil, y Argentina. Este
jueves, la Tri aseguró su clasificación en el
estadio Antonio Aranda Encina, ubicado en
Ciudad del Este, ante Paraguay (selección
que ocupa el penúltimo puesto dentro de la
tabla de clasificación). Aunque la selección
Ecuatoriana perdió por 3 tantos a uno, la
victoria de Uruguay ante Perú les dió la
clasificación directa al mundial Qatar 2022.E
Este martes la Tri  enfrentará a Argentina, un
rival que no ha podido derrotar desde hace
dos fechas pero que espera dar la vuelta a
los resultados estando de locales en
Ecuador. 

La gran campaña de la TRI

¡¡¡ EcuadorEcuadorEcuador
a Qatar a Qatar a Qatar 202220222022 !!!

Este joven equipo se formó a partir de la
selección sub 20 que quedó en tercer lugar en
la copa de 2019. Se caracteriza por tener un
buen control del balón y trabajo en equipo.
Podría mejorar en el área defensiva y el
aprovechar las oportunidades cuando se
presenten. Aún así, Michael Estrada es uno de
los goleadores líderes en las eliminatorias. Con
7 marcas a su favor, está igualado al brasilero 
 Neymar Jr. y al uruguayo Luis Suárez. 

Logros e inicios del equipo



In Greek mythology, she was the deadly lady of the 3
gorgons. She lived in the West of the whole world, in a
region quite close to what the Greeks considered to be the
kingdom of the dead.  Medusa was the most beautiful of all
ladies and so Poseidon wanted to seduce her. Athena, the
Goddess of wisdom had a strong rivalry with Poseidon and
so she ended up punishing Medusa by turning her into a
monster, with giant fangs, metallic hands, and eyes full of
light capable of petrifying anyone who looked at them.
Aphrodite, the Goddess of love, also envied Medusa's
beauty and decided to remove her hair and replace it with
snakes. Athena sends Perseus to kill Medusa., who carried
the task by using sandals that helped him fly, a mirror to
avoid direct eye contact, and a robe that made him
invisible, Perseus managed to decapitate Medusa. Many
people went to collect the blood from the right part of her
veins since it helped to cure mortals, while the blood from
the left part of the veins was a deadly poison.
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GR
EEK

CREATURES

The Griffin
A Griffin is a creature with a lion’s
body and a bird’s head, usually of
an eagle and often with its wings.
The main function of the Griffin was
to protect which is why this creature
was sacred. It frequently appeared
in sanctuary and tomb furnishings,
works of art and the most important,
it was represented in the helmet of
the statue of Athena by Phidias. It is
known that you can find them
dwelling in the Riphaean mountains,
protecting the gold of the north. If
you have watched the Harry Potter
movies or read the books you might
find this creature quite similar to the
Hippogriff named Buckbeak, he is
similar but not the same, we see
him as a creature with the body of a
horse but the front paws, the head
and wings are of an eagle.

Medusa (Gorgon)

This creature of the underworld, known as Hades'
pet; was the child of Typhon, a large fire-
breathing dragon, and Echidna, a half-snake, half-
human creature. Cerberus is considered a
terrifying monster; he is a three-headed dog, with
big fangs, red eyes, and a serpent instead of a tail.
He is the gatekeeper of the doors of the
underworld, where all the souls go after they pass
away. Cerberus makes sure no dead soul escapes
and no living can enter without Hades' permission.
The Cerberus was almost unbeatable, but that
changed when Euripides asked Hercules to bring
him back to him, this was known as Hercules' final
labor. 

Pegasus was an immortal
winged white horse. that 
 emerged from Medusa's
blood after death, as a
resul to her offspring with 
 Poseidon

One of Pegasus’ most notable powers he
inherited from his father, was his ability to
create beautiful water streams whenever he
struck the floor with his hoofs, something that
attracted the Muses of Mount Helicon. The
myth says that the streams, which he
acquired from his father, also served as a
source of inspiration for many poets. .

Cerberus
Pegasus

by: 
Alegría Moreno
Amalia Vallejo
Andrea Flores

Doménica Vásconez



EXPLORANDO SONIDOS ELECTRÓNICOS

Entrevista por: Rebeca Ospina

MÚSICA PARA EL FUTURO

La inspiración detrás de la consola...

La música siempre ha estado presente en mi vida. Mi
papá es músico y desde pequeña me influenció en
este sentido. Estudié guitarra y piano, pero no tenía
claro si quería hacer algo con la música. Con el paso
de los años empecé a explorar otros géneros y me
enamoré de la electrónica. Empecé a descubrir más
artistas que componían este tipo de música hasta que
quise aprender a ser DJ. Por el momento los que me
inspiran son los DJs y productores: Keinemusik, Lee
Burridge y Guy Gerber. El proceso se me dio muy
natural y pude conectar muy rápido. Sentí que
encontré una nueva pasión en la que quiero crecer
como artista. Estudié producción musical y cada día
sigo aprendiendo cosas nuevas. Desde la pasión y el
amor por este tipo de música me encanta crear piezas
nuevas y definir mi esencia como artista. 

ANA BELÉNANA BELÉN
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Nunca se deja de aprender. Me gusta seguir
conociendo la nuevas música de otros artistas y
experimentando con la creación de nuevos sonidos.
Me siento muy feliz y agradecida por mi camino
musical hasta ahora y por haber compartido
escenario con artistas internacionales como
Rodriguez Jr o Khen. Por el momento quiero seguir
produciendo para sellar en labels internacionales y
mi objetivo es sacar pronto un show con live
performance. 

En mi caso no fue fácil encontrar una carrera
universitaria. En el colegio me gustaban
demasiadas materias y siempre exploraba
nuevas cosas. En ese entonces me
encantaba escribir, el teatro y la biología.
Estudié 1 año de actuación en San
Francisco. Fue una increíble experiencia,
pero no estaba segura si quería dedicarme a
eso el resto de mi vida. Al regresar al
Ecuador me llamaba la atención la carrera
de Marketing, pero me gradué de
Comunicación Organizacional y Relaciones
Públicas, siempre acompañada de la música
en toda esta etapa. Crecí escuchando Bob
Marley, Pink Floyd y Depeche Mode. Sin
embargo, con el paso del tiempo he
explorado más artistas de otros géneros. Por
el momento los que me inspiran son los DJs
y productores: Keinemusik, Lee Burridge y
Guy Gerber. Opté por seguir explorando
áreas  y guiada por esta pasión, empecé a
estudiar producción musical. 



Del Liceo, a la U, y luego al estudio de grabación...

Entrevista por: Rebeca Ospina

 MÖDUM
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Un proyecto de

 Juan Martín Naranjo 

y María José Viera

En 2017  Juan Martín y María José, estaban cursando su último
año de secundaria en el Liceo. Juan Martín cuenta: "desde la
primera vez que conversamos, compartimos nuestros gustos
musicales y la oí cantar, supe que íbamos a ser grandes amigos."  
Su primera experiencia musical juntos fue en la banda del
colegio. Más tarde, ambos decidirían estudiar en la Universidad
San Francisco de Quito, María José derecho y Juan Martín
psicología. "Fue ahí, en 2018, cuando decidimos empezar a
organizar un proyecto musical en nuestro tiempo libre. La
primera vez que nos presentamos en vivo fue en una reunión
familiar, tocamos algunos 'covers'. Poco a poco, empezamos a
componer nuestras propias canciones y a buscar más espacios
donde presentarnos. Luego conocimos a un productor musical,
Michel Arias, quien se interesó en nuestro proyecto y nos
propuso grabar nuestra primera canción, titulada 'Ingrávidos', en
su estudio Nine Productions. "

"En esencia, Mödum es un dúo
conformado por un guitarrista y una
vocalista. Nuestras canciones nacen
de composiciones simples en
guitarra y voz, que luego incorporan
nuevos sonidos. Para nuestros
shows en vivo contamos con
músicos de apoyo (baterista, bajista
y tecladista) y al grabar nuestras
canciones en el estudio también
utilizamos algunos instrumentos
como sintetizadores, piano y
percusión. "

Juan Martín dice: "siempre me cuesta definir influencias musicales claras, tanto para Mödum como
para mis creaciones personales, pero creo que de forma algo inconsciente todo artista refleja en su
arte las canciones que más escucha, las películas que le hacen llorar, los libros que lee... Sé que a
María José le encanta Harry Styles y una de mis bandas favoritas es MUSE, pero tanto ella como yo
disfrutamos de una amplia variedad de géneros musicales. En lo personal, aquí les dejo algunos de
los artistas que me han inspirado profundamente durante los últimos años: Leiva (un cantautor
español que me encanta), C. Tangana (en concreto su disco 'El Madrileño'), Rubio (una artista y
productora chilena), FINNEAS (hermano y productor de Billie Eilish), MUSE, Carlos Sadness, The
Strokes..."
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Juan Martín nos comenta, "me atrevo
a decir que soy artista, productor,
compositor y guitarrista. En realidad,
el único instrumento que 'domino' es
la guitarra. Aprendí a tocar hace
alrededor de 10 años con un profesor
particular, pero siempre me ha
gustado dejarme llevar por mi oído
musical y aprender de forma
autónoma. Conozco poco sobre teoría
musical y solfeo, por lo que mis
composiciones suelen nacer de 'lo
que se me viene a la cabeza'. Por otro
lado, tengo algunos  conocimientos
en producción musical (que he
adquirido de forma autónoma,
principalmente mediante tutoriales en
YouTube, cursos gratuitos y muchas
horas de práctica). "

Juan Martín comenta que "actualmente cualquier artista puede distribuir su música a todas las
plataformas digitales, incluyendo Spotify y Apple Music, de forma relativamente sencilla y barata.
Existen varias empresas que se encargan de distribuir canciones a todas las plataformas y manejan
las regalías de cada artista. Nosotros lo hacemos a través de CDBaby. Lo más importante y a la vez
complejo de ello, es contar con una canción original que haya sido grabada y producida
profesionalmente. En cuanto a los beneficios de tener toda nuestra discografía en plataformas tan
grandes como Spotify, el principal beneficio es contar con una presencia digital donde nuestras
canciones son de fácil acceso para todo el mundo. Sin embargo, a menos que las canciones tengan
millones de reproducciones en estas plataformas, no se generan ingresos significativos de esta
forma. Como músicos independientes, nuestra principal forma de ingresos actualmente proviene de
los shows en vivo y de la venta de 'merch'."

El mercado y los medios para promover música

Lanzado este año 2021, el nuevo
Extended Play (EP) de Mödum 
 incluye temas inéditos y muy
divertidos que puedes escuchar en
Spotify. 

"Sigo Aquí" Nuevo EP

Blanco y Negro - La perfecta canción de apretura, para adentrarse en este gran proyecto EP. 
Bianca- Sonidos de teclado, synth y efectos de voz que superarán todas tus expectativas. 
Sigo Aquí- Una emotiva canción acerca de la disyuntiva de la permanencia y el cambio. 
When I Met U- Una  divertida canción bilingue que te moverá del alma a los pies.
Fuimos- La voz y la guitarra se complementan en una canción que no te sacarás de la cabeza.
B/N - El cierre con una vista alternativa al single blanco y negro del inicio del álbum. 

Tracks: 



Emma Watson

Tom Holland

Jennifer López

Esta conocida actriz, cantante y bailarina tiene una fundación
enfocada a mejorar la salud de madres e hijos, promoviendo
buena alimentación y actividad física. Está también bastante
involucrada en proyectos de apoyo a la comunidad en su
natal The Bronx.

El actor que hace de Spiderman, tiene una fundación junto a
sus hermanos Harry, Sam y Paddy llamada “The Brothers
Trust” en la que se encargan de apoyar a diferentes
fundaciones que no tienen mucha difusión. Ellos organizan
eventos todos los años en los que recaudan fondos.

CINE Y ACTIVISMO
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Artículo por: Rebeca Ospina

Referencias: 
Acosta, C. (12 de Abril de 2016). 10 mujeres famosas y sus fundaciones. 
Hernandez, F. (10 de Agosto de 2021). “The Brothers Trust”: todo sobre el proyecto benéfico de Tom Holland. 

Fue nombrada Embajadora de buena voluntad de ONU
Mujeres en junio del 2014, a sus 31 años ella se ha involucrado
en varias iniciativas para promover la educación de niñas.
También lideró una campaña llamada HeForShe la cual
involucra a los hombres en la lucha por  la igualdad de género. 

La famosa actriz que hace de Maléfica es Embajadora de
buena voluntad de la Agencia de ONU para los Refugiados.
Ha trabajado en más de 60 misiones internacionales para
facilitar la movilidad humana y las condiciones de vida de las
personas en esta situación. 

Angelina Jolie

El actor de Titanic, es un activista por el medio ambiente. A
sus 24 años creó la “Fundación Leonardo DiCaprio” la cual
tiene la misión de proteger los últimos lugares silvestres de la
Tierra, pero con el tiempo la fundación comenzó a abarcar
otros temas como el cambio climático. 

Leonardo Dicaprio

Actores y sus

proyectos sociales



TRADICIÓN Y SUPERSTICIÓN

EL AÑO NUEVO CHINO

DATO CURIOSO

Este evento hace que millones de personas viajen a China para poder celebrar con sus familias
o ir a un paseo turístico y poder visualizar todo el espectáculo que se realiza en esas fechas.
Las personas decoran sus casa con color rojo para atraer la buena suerte y los niños reciben
dinero en sobres de color rojo. Por lo general se barre un día antes las casas para eliminar la
mala suerte del anterior año y no se barre la casa durante los siguientes cinco días para que la
buena suerte quede dentro de la casa. Algunas cosas que podrían ayudar al “Tigre” en este
año son sus cosas de buena suerte, siguiendo con las supersticiones del horóscopo se cree
que colores como el azul, gris y amarillo mejorarán la suerte de estas personas, al igual que
sus meses con más suerte serán el tercer, séptimo y décimo del calendario lunar chino. por la
otra parte también hay cosas que deberían evitar tales como el color marrón y sus meses de
mala suerte son el primero, cuarto y quinto. 

EL AÑO DEL TIGRE
Artículo por: Juan Martín Moya

El martes 1 de febrero de 2022 se dio la
bienvenida al Año Nuevo Chino, esta
celebración no es la misma fecha cada año,
ya que depende del calendario lunisolar,
aunque siempre se festeja entre el 21 de
enero y el 20 de febrero, cuando inicia el
ciclo de cultivo para dar así la bienvenida a la
siguiente estación. Por esta razón esta
festividad también es conocida como Año
Nuevo Lunar o Festival de Primavera. 

REFERENCIAS: BBC. (n.d.). Año Nuevo Chino: Qué significa el año del tigre y cómo se celebra. BBC News Mundo.,
https://www.bbc.com/mundo/noticias-60182758 
Horóscopo Chino 2022 - Año de Tigre, predicciones para 12 animales del horóscopo chino. (n.d.). https://www.viaje-a-china.com/zodiacos-
chinos/tigre.asp#m1 

Este 2022 se recibe el año del tigre de agua, y
se despide el año del buey de metal.
Generalmente las celebraciones tienen una
duración de dos semanas y concluyen las
fiestas el 15 de febrero con el Festival de las
linternas, el cual indica la llegada de la luna
llena. En este festival los ciudadanos realizan
un espectáculo de faroles de colores, también
comparten las bolas de arroz dulce más
conocidas como Tangyuan. 

Las personas nacidas en los años 1926, 1938, 1950, 1962, 1974, 1986, 1998, 2010, y 2022 son
pertenecientes al animal de este Año Nuevo Chino, la personalidad de los hombres nacidos en
los años anteriormente mencionados según el horóscopo Chino se definen así mismos como
gente valiente, aventureros, amables y benevolentes, con esta información al ser líderes natos
se recomiendan carreras en las que puedan tener el liderazgo como agente de publicidad,
gerente de oficina, piloto y agente de viajes. Lo que se espera este 2022 de acuerdo al
horóscopo para las personas “tigres” es una serie de dificultades y desafíos, específicamente
en campos como el amor, riqueza y salud, aunque en la otra mano se sabe que en temas
como el trabajo puede que sea un buen año para ellos.  

Algunas personas famosas como Lady Gaga, Marilyn Monroe,
Tom Cruise y la reina Isabel II son “tigres" en el horóscopo chino..
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HORÓSCOPO CHINO
DESCUBRE QUÉ ANIMAL ERES
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